
澳大利亚墨尔本大学
工程系华裔学生曹丽君是
第一个被授予澳大利亚杰
出青年称号的华裔女性，
!" 月 # 日她在广东工业
大学演讲时表示，希望有
更多年轻的女性能够站在
工程科学的最前沿。

"" 岁 的 曹 丽 君 在
"$$%年创立了“&'(')*+,

-+'(*+”组织，以有趣的
方式向高中女生传授有关
科学和科技方面的知识，
进而鼓励她们对从事工程
及技术领域工作产生兴
趣。至今，该组织已在澳
大利亚、新西兰、日本和
英国共有 !.个分支机构，
并向超过 /$$$ 名女学生
传授了机器人学科知识。
“我记得从凯恩斯的

高中毕业的 "$$多个毕业
生中，只有 0个女生和我
一样选择了工程学，那时
我以为到了墨尔本大学应
该可以找到很多同类。结
果直到学期末的时候，我
才找到另外 1个和我一样
学工程学的女生。但其
实，我们学工程学并不比男生差。”
曹丽君说，女性在工程学领域的缺位
让她思考，这才有了后来的 &'(')*+,

-+'(*+。
&'(')*+, -+'(*+ 成立初期名气

并不大，曹丽君的梦想是让所有澳大
利亚人都知道她们的组织，于是她很
快策划了一次“机器人舞蹈”活动，
向同学和朋友推介。“活动当天下着
大雨，我清楚地记得，我和 0个朋友

一起撑着雨伞在雨中等
待，结果最后只有一个人
参加我们的活动。”

活动失败后，曹丽君
并不气馁，她开始策划一
场更大的活动。两个半月
后，在墨尔本大学的草坪
上，0#$ 多名大学生齐刷
刷地跳起了“机器人舞
蹈”，有一些学生从头到脚
裹上金属箔纸，有的身穿
海盗装，该活动最终打破
了集体跳“机器人舞蹈”的
世界纪录，被众多媒体报
道，&'(')*+, -+'(*+ 也由
此被年轻人热捧。
“我常常告诉自己要

主动拥抱失败，不能惧怕
失败，因为每次失败你都
可以学到更多东西。”曹
丽君说，自己乐观坚强的
性格或是受母亲影响。

曹丽君在澳大利亚凯
恩斯出生长大，她的童年
生活过得并不富足但快
乐。“0岁那年我父母离
婚了，母亲带着我和哥哥
去收容站住了很长一段时
间。母亲一周要工作 .

天，在酒店厨房帮工，虽然生活拮
据，但母亲还是坚持送我和哥哥去上
学，她对我影响很大。”

曹丽君说，她喜欢有规则的事
物，“数学和其它理工科的事物都是
有规律可循的，而且这个规则在世界
每个角落都是同样的。”谈起未来的
计划时，曹丽君抿了抿嘴唇，眼神坚
定地说，今年年底她会开始创业，并
组建自己的机器人公司。
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不久前，法国赛特市市长办公
室主任米歇尔·多罗赫先生以及法
国 2345&2 集团总裁洛朗·贝松先
生一行 % 人，专程来到北京，邀请
北京市人大常委会副主任、北京市
侨联主席李昭玲明年率团前往赛
特，参加在马赛举行的文化节。原
因是，法国的第二大城市马赛，被
欧盟选为 "$!0 年“欧洲文化首
都”，为此，马赛将举办诸如音乐
节、钢琴节等一系列的庆祝活动。
“侨联是民间对外交往的桥梁，

看来，所言不虚啊。”李昭玲很高
兴地接受了邀请，并安排他们与北
京一些有合作意向的单位见面和洽
谈。

你来我往结友谊

多罗赫先生的到来，也是赛特
市政府代表的一次旧地重游。此访
的起因，要追溯到 "$!$ 年的法国
市长团访京活动。

"$!$年 !$月，应北京市侨联、
北京市外办和山水文园集团的邀
请，以法国沃克吕滋省议会副议长
米歇尔·福耶先生为团长的法国 !$

个城市的市长、官员和侨领抵达北
京，参加“城市可持续发展北京论
坛”，并进行了为期 ! 周的访问考
察活动。期间，他们曾到北京朝
阳、平谷、密云 0 个区县进行考
察。

当时，法国赛特市市长佛朗索
瓦·科曼埃斯先生和米歇尔·多罗赫
先生正是考察团的成员之一。米歇
尔·多罗赫说：“这次重访，有利
于促进相互沟通，建立友好关系，
进一步巩固市长团访京的成果。”

米歇尔·多罗赫先生还带来了
佛朗索瓦·科曼埃斯先生的问候。

他说，"$!$年那次法国市长团活动
给他们留下了难忘的印象，对北京
的建设和发展有了全新的认识，感
觉到在城市建设和城市管理方面有
很多地方值得沟通和借鉴。活动结
束后，他们都迫不及待地将在京见
闻带回本市，与其他官员和家人分
享，还希望能有机会组织更多官员
来到北京参观交流。

洛朗·贝松先生是首次来到北
京。他在法国赛特市经营着两家大
型集团公司，其中法国 2345&2

集团一直致力于协助政府解决城市
老龄化问题，其经营范围主要是治
疗阿尔兹海默症以及其他相关病
症。他说：“此行让我感受到北京
人的友善，惊讶于北京城市的快速
发展，也了解到在解决城市问题中
我的企业有很多可以发挥作用的地
方。”

好创意带来好结果

李昭玲在接受本报记者采访时
说：“我十分高兴‘外国市长访京
团’的创意能在不断地摸索和发展
中一步步实现并带来良好的结果，
它将北京全新的发展以这样一种友
好交流的方式告诉世界。”她希望，
在未来的发展中，城市间能在各种
层面进行沟通交流，共同发展。
“外国市长访京团”活动是由

北京华商企业山水文园集团创意、
出资和参与承办，由市侨联主办、
市外办指导和支持的民间友好外交
活动。这个活动的目标是，拟在 !$

年内邀请 !$$ 个城市的市长、政要
来中国考察，让他们全面了解真实
开放的中国及北京，扩大中国在世
界上的影响，促进北京与世界 !$$

个城市建立友好关系，以至影响上
万国际人士加入到对华友好的行
列。这项活动已成功邀请加拿大、
美国、意大利等国家的市长团访问
北京。

法国市长团在京期间，曾举行
“中法民间交流———小城镇与大城
市”主题论坛，法国市长团为北京城
市发展建言献策。“大城镇与小城
市”的设想，旨在通过让很多城镇都
具备一定的吸引力，具备让人们向
往的文化和现代化设施等高标准的
建造，吸引人们去居住，让城镇发挥
更大的作用，并能协助大城市解决
交通等城市问题。

法国市长们还提出了针对交通
等问题的解决建议，诸如增加地
铁、轨道交通、公共汽车以及自行
车路、人行路，在北京的中央城区
内设立无汽车区等；提出了“肩并

肩共同治理”的理念，指出治理环
境立足环保已经是全世界各国的共
同愿望和任务。

李昭玲对米歇尔·多罗赫先生
说：“这些建议，目前仍有意义。”

“民间外交”的典范

据了解，“外国市长访京团”
的创意最早来自于一个交友计划，
这个计划即所谓的“ !$ 6!$$ 6

!$$$$”计划，即每年邀请 !$ 位外
国市长到中国，在 !$ 年中请 !$$

位市长，并影响 !$$ 个商会或企业
家用类似的方式去实现“民间外
交”；!$ 年后，中国就会有 !$$ 个
外国市长朋友和其背后的 !$$$$ 个
城市的市民朋友。

"$$. 年，随着加拿大 !$ 位市
长的到访，“!$6!$$6!$$$$”的
!$年交友计划正式启动。

"$$%年 #月，“美国市长及企业
家代表团”来到中国，进行了 7 天的
访问。这是“!$6!$$6!$$$$”计划推
行的第二年，加拿大中华总商会名
誉主席李辙是代表团的领队，也是
该计划的发起者和组织者。代表团
所到之处，李辙重复得最多的一句
话就是：“希望能让世界了解中国，
让中国有更多的市长朋友。”

李昭玲说：“‘!$6!$$6!$$$$’
计划，是充分利用了侨务资源为社
会服务，这是一种双赢的做法。海
外侨团发挥自身的优势，开展‘民
间外交’，也为侨联的海外联络工
作拓展了新的空间。”

她认为，“外国市长访京团”
的创意是“民间外交”的典范。
“实施这个计划的目的，就是为了
让中国有更多的朋友。看来，这个
计划的实际效果正在逐步显现。”

一份来自赛特市长的“请柬”
本报记者 聂传清文8图

美国国会众

议院 !! 月 0$ 日

通过了一项共和

党议员提出的关

于科技绿卡取代

抽签绿卡的法案。

该法案旨在取消抽签绿卡，将每年

抽签绿卡的 #9#万个名额提供给外

籍高科技博士。与此针锋相对，民

主党籍议员提出的反对撤销抽签绿

卡的提案，在表决中没有过关。最

近涉及移民的其他法案，还有共和

党议员提出的被称为“小梦想法

案”的提案，反对给 《梦想法案》

涉及的年轻移民入籍。

关于移民改革，涉及非法移民

的身份解决问题，例如 《梦想法

案》以及其他涉及非法移民入籍问

题的法案，往往会引起合法来美国

的留学生及其他华人群体的不满。

很多人认为，特赦非法移民对合法

来美国的留学生及其他群体不公

平。加州民主党籍众议员赵美心上

一次对共和党人用高科技绿卡取代

抽签绿卡投下反对票后，遭到不少

华人及留学生的非议。在这次众议

院表决中，她不得不对共和党和民

主党的两项提案都投赞成票。

何谓公平？通常来说，公平是

指按照一定的社会标准（法律、道

德、政策等）、正当的秩序合理地

待人处事，是制度、系统、重要活

动的重要道德品质。公平包含公民

参与社会生活的机会公平、过程公

平和结果分配公平。

但是公平本身却是一个相当复

杂的问题，很多时候，关于公平的

感觉受到人的主观判断和个人所持

的公平标准的影响。例如《梦想法

案》，该法案涉及的年轻无证移民，

都是在年幼时被父母亲带到美国

的，由于未成年，他们并不能为自

己的行为负责，也不该要求他们在

成年以后为他们父母的行为负责。

这些年轻无证移民，无论是机会，

还是过程，在公平上都很难与合法

来美的年轻留学生相提并论。

因此，认为《梦想法案》倘若

实施，是对合法来美的留学生及其

他群体的不公平，未免简单化。

当然，如果所有的非法移民都

获得大赦，那对合法来美等待身份

的群体而言，确实也失之公平。

本次大选过后，移民改革似乎

势在必行。回首 "$$% 年，奥巴马

总统甫一上台，就信誓旦旦地宣布

要尽快推行全民移民改革。但是 1

年过去，移民改革举步艰难，帮助

幼年来美非法移民的 《梦想法案》

也受阻于国会，其他的移民议题更

是令人感到遥不可及。现在奥巴马

连任，很多人对全民移民改革抱以

很大希望。但从这次众议院投票情

况看，党派政治的色彩依然很浓，

前景并不令人乐观。

这次美国大选，西裔选民对选

举结果发挥了重大的作用，有评论

认为是西裔选民帮助奥巴马保住了

总统宝座，也有观点认为共和党候

选人罗姆尼失利的重要原因之一，

就是得罪了西裔选民。这些都不无

道理，这从选后共和党人对移民议

题的立场有所松动可以看出。

目前西裔选民人数众多，又能

抱团积极参与政治，一呼百应，开始

形成一股不可忽略的政治力量。与

之相比，华人在美国人口的比率在

!9":左右，比起西裔来说很少，参政

热情更是远不如西裔群体。华人应

该多向西裔群体学习，努力团结，积

极发声。

“绝对公平”
不可能

一 娴

每天早上 .时左右，美
国南加州华人区的公园、路
边操场都可看到民众健身的
身影，有跑步的年轻人，也
有一起打太极、散步的长
者。大家以晨练健身、交
友、聚会，打破文化的隔
阂，形成人情味十足的小区
文化。

家住亚凯迪亚的卢顺兴
今年 /$多岁，精神矍铄，身
体硬朗，他从 "$多年前开始
每天早晨在住家附近的学校
带领周边民众晨练，且传授
大家卢家祖传的全身操。他
说，"$多年已传授成百上千
人，有华人也有白人，如今还
有近 "$人每日晨练。

卢先生是地产业者，每
日带领大家晨练是他的“兼
职”。他说，每天早 /时 0$分至 .时 0$分，周六和
周日则 .时到 %时。来晨练的基本是 1$岁以上的成
年人，最年长者近 %$岁，也有年轻人来过，但无法
坚持。每个月第一个周六会举行聚餐活动，一起晨
练的操友们各自带来面线、猪脚、卤蛋等家乡小吃，
运动后一边聚餐一边聊天。如赶上某位晨练的朋友
过生日，大家还买生日蛋糕为其庆生。

会计师蔡先生已在此地做操 !$多年。他说，以
前也打太极，后来觉得太极太平缓，做操心脏跳动
更快，有助血液循环，所以后来就改和卢师傅一起
做操。晨练不仅健身，还能交友，大家最开始只认
识卢师傅，后来时日久了就成了好朋友。

方先生之前因肺炎手脚无力，行动不便。他说，
坚持每天晨练，感觉手脚比以前有力，每日做操是
全身运动，又跳
又动，从头到脚
都得到缓解。

罗斯密某小
区公园，每日早

. 时就陆续有民众来此健身，有人跑步、遛狗、踢
球、做器械运动，也有华人各占一角，练太极、跳
舞或做暖身运动。

居民黄太太每日步行到公园和周围居民一起打
太极、跳舞。黄太太已坚持 !$多年，她说，晨练就
是为了健康，这个公园里美国人跑步遛狗踢球，华
人长者则练太极、舞剑、练拳、跳舞等。大家从陌
生到熟悉，以健身会友，简单又实际。

西裔 -;*<=* 也加入华人的晨练队伍。他说，一
直对中国功夫有兴趣，觉得练习太极很有趣，但因
语言不通，常和华人一起打一遍，再自己一个人听
英文版的太极 >?0练习。

来自天津的新移民马女士说，刚到美国不久，
人生地不熟，刚开始在公园健身时，只自己一个人
练剑，后来慢慢认识一起晨练的人，大家都很友善。
她说，晨练时大家心情愉悦，彼此鼓励。

题图：一些亚凯迪亚居民

每日聚集在第一街附近的学校

一起做操。
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日前，美国加

州众议院为表彰

杰出华裔苏彦韬

为中美文化交流

所作的杰出贡献，

把“!!月 "/ 日”确

定为“苏彦韬日”。

图为加州众议员

科特·海格曼向苏

彦韬颁命名证书。

卢 威摄

!"月 "日，由菲律宾华商领袖陈永栽斥资 #$$$万元捐

建的华侨大学厦门校区华文教育培训中心———陈延奎大楼，

在华大厦门校区动工兴建。日前，由港商捐建的华大徐福伟

体育教学大楼、杨连嘉体育训练大楼也在华大泉州校区奠

基。 杨伏山摄

华大一批侨捐项目动工

!" 月 1 日，甘肃省

政府新闻办公室在兰州举

行《支持兰州新区开发建

设政策》颁布实施情况新

闻发布会，甘肃省政府副

秘书长武毅表示，“凡来兰

州新区直接投资的外国企

业和其他经济组织、个人

以及华侨、港澳台同胞，其

正当的生产经营活动和合

法权益受中华人民共和国

法律保护，享受国家和甘

肃省政府以及兰州市、兰

州新区权限范围内公布的

各项优惠政策。”图为建设

中的兰州新区。杨艳敏摄

甘肃鼓励侨资赴兰州新区投资

苏彦韬日

李昭玲（右六）代表北京侨联向

米歇尔·多罗赫（右五）赠送纪念品。


